

Análisis literario

Segunda carta de relación Hernán Cortés

Este pasaje de la «Segunda carta de relación», de Hernán Cortés, describe la ciudad de México-Tenochtitlan (Temixtitán). Léelo, y contesta las preguntas, o completa las ideas, eligiendo en cada caso la respuesta más apropiada.

Esta gran ciudad de Temixtitán está fundada en esta laguna salada, y desde la tierra firme hasta el cuerpo de la dicha ciudad, por cualquiera parte que quisieren entrar a ella, hay dos leguas. Tiene cuatro entradas, todas de calzada hecha a mano, tan ancha como dos lanzas jinetas. Es tan grande la ciudad como Sevilla y Córdoba.

Son las calles de ella, digo las principales, muy anchas y muy derechas, y algunas de éstas y todas las demás son la mitad de tierra y por la otra mitad es agua, por la cual andan en sus canoas, y todas las calles de trecho a trecho están abiertas por do atraviesa el agua de las unas a las otras, y en todas estas aberturas, que algunas son muy anchas, hay sus puentes de muy anchas y muy grandes vigas, juntas y recias y bien labradas, y tales, que por muchas de ellas pueden pasar diez de a caballo juntos a la par.

Y viendo que si los naturales de esta ciudad quisiesen hacer alguna traición, tenían para ello mucho aparejo, por ser la dicha ciudad edificada de la manera que digo, y quitadas las puentes de las entradas y salidas, nos podrían dejar morir de hambre sin que pudiésemos salir a la tierra. Luego que entré en la dicha ciudad di mucha prisa en hacer cuatro bergantines, y los hice en muy breve tiempo, tales que podían echar trescientos hombres en la tierra y llevar los caballos cada vez que quisiésemos.

1. Esta descripción es la de una ciudad ____.
 - a. grande pero de una población muy densa
 - b. grande, amplia y bien diseñada
 - c. pequeña, pero espaciosa
 - d. pequeña y compacta
2. Muchas de las calles de la ciudad, algunas de ellas principales, ____.
 - a. están hechas de tierra por un lado y de agua por el otro
 - b. son muy largas pero angostas
 - c. están hechas de agua, con solamente algunas excepciones
 - d. son muy sinuosas y difíciles de transitar
3. ¿Por qué probablemente hace Cortés alusión a Sevilla y Córdoba en el primer párrafo?
 - a. Quiere hacer resaltar la superioridad de las ciudades españolas.
 - b. Quiere que su narratario tenga un punto de referencia.
 - c. Quiere que su narratario sepa que él es español.
 - d. Quiere aclarar que las ciudades españolas son muy distintas a la ciudad que describe.
4. El primer párrafo de este texto trata principalmente de ____.
 - a. la forma en que está organizada la ciudad
 - b. la ubicación de la ciudad y de sus entradas
 - c. las diferencias entre esta ciudad y las ciudades de Sevilla y Córdoba
 - d. cómo se construyeron las calles de la ciudad

Nombre _____

Análisis literario

Segunda carta de relación Hernán Cortés

5. ¿Cuál de los párrafos ofrece la evidencia más clara de que Cortés sabe que sus hombres no están del todo seguros en Temixtitán?
- a. el primero
 - b. el segundo
 - c. el tercero
 - d. ninguno de ellos
6. ¿Por qué dice Cortés que mandó construir unos bergantines?
- a. Quiso que sus hombres tuvieran la capacidad de movilizarse fácilmente dentro de Tenochtitlan.
 - b. Esperaba regresar a España lo antes posible.
 - c. Esperaba asustar a los habitantes de la ciudad.
 - d. No quiso que sus hombres se quedaran atrapados en la ciudad.
7. ¿Cuál es el mejor término para caracterizar el tono de la descripción que Cortés ofrece de la ciudad en estos párrafos?
- a. temor
 - b. desprecio
 - c. desinterés
 - d. admiración